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SÚMULA DO FÓRUM DE COORDENADORES - CEF-CAU/RJ 
 

DATA: 17 de dezembro de 2021, sexta-feira HORÁRIO: 15h10 às 17h45 

LOCAL: Reunião Remota, realizada por meio de videoconferência  

 

 
 
 
PARTICIPANTES 

Noemia Lucia Barradas Fernandes ----- 

Tom Ferreira Caminha PRESENTE 

Sandra Regina de B Sayão Ferreira ----- 

Lucinéia Lopes Evangelista ----- 

Tanya Argentina Cano Collado PRESENTE 

Luis Fernando Valverde Salandía ----- 

Tayane de Mello Yañez Nogueira ----- 

Bernardo Nascimento Soares ----- 

Tereza Cristina Dos Reis PRESENTE 

Bianca Sivolella  PRESENTE 

Vicente de Paula A. Rodrigues  PRESENTE 

Arnaldo de Magalhães Lyrio Filho   ----- 

Zander Ribeiro Pereira Filho PRESENTE 

Natália da Cunha Cidade  ----- 

Raphael Valcarce - UFRRJ PRESENTE 

Aline C. Rodrigues PRESENTE 

Alline Serpa PRESENTE 

Carlos Murdoch Fernandes PRESENTE 

Ticianne Ribeiro de Souza PRESENTE 

Braulio Verissimo Cruz PRESENTE 

Gustavo Juca Ferreira Jorge PRESENTE 

Sylvia Rola PRESENTE 

Pablo Benetti  PRESENTE 

ASSESSORIA 

Carolina Mamede Gerente Técnica 

Giovanna Gabriel Damiani Assessora da CEF 

Renata C N Antão Secretária-Geral da Mesa 

Nathalia Porto A. Praes Gerente Técnica 

Patrícia Cordeiro Chefe de Gabinete 

 

1.       Verificação de quórum e apresentação da pauta 

Presenças Verificado o quórum para início da reunião às 15:10h, com os conselheiros acima 
nominados.  
 
Pontos da Pauta 

 Ações dos GTs; 

 Escalada comunicações de janeiro de 2022; 

 Ação Ministério Público; e 

 Encaminhamentos. 

 

2. Informes 
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O professor Carlos Murdoch Fernandes divulgou o evento que está promovendo pela UVA, o 
“Estratégias projetuais | Labstrategy”, Laboratório de Estratégias (Labstrategy) que busca a promoção 
do desenvolvimento de conhecimento a partir da interpretação das infra-estruturas locais de uma 
cidade ou de uma zona portuária (https://en.lab-strategy.com/ ).  
 
Por haverem novos coordenadores participantes do Fórum, a conselheira Tanya solicitou que todos os 
presentes se apresentassem.  
 
A gerente técnica Carolina Mamede da GERTEC do CAU/RJ disponibilizou os contatos institucionais da 
gerência para os participantes: carolina.mamede@caurj.gov.br e  registropf@caurj.gov.br  
 

 

3. Ações do GT de Impacto no Ensino Remoto 

Relatoria Zander Ribeiro Pereira Filho 

Discussão O conselheiro falou sobre os questionários aplicados pelo GT (para discentes, 
docentes e representação estudantil), os quais obtiveram 141 respostas até agora. 
Dessa forma o conselheiro solicitou que os presentes divulguem essas ações junto 
às suas IES. Principais informações: 

 O formulário se encerrará dia 26 de janeiro de 2022. 

 Os coordenadores que são docentes devem responder ambos os 
formulários. 

 Link do formulário para os docentes, discentes e representações 
estudantis: https://www.archdaily.com.br/br/972772/cau-rj-realiza-
pesquisa-sobre-os-impactos-da-pandemia-no-ensino-de-arquitetura-e-
urbanismo  

 Link do formulário para Instituições de Ensino Superior (IES) 
https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLScMUjGdPvWSD01kQmdUo
Gkdnm9BmE-WTsiF7VTsM4xz8FJLbQ/viewform  
 

 

4. Ações do GT de Tecnologia 

Relatoria Tom Ferreira Caminha 

Discussão O conselheiro falou sobre o GT e seu olhar para quanto a tecnologia impacta na 
formação e atuação do profissional arquiteto e urbanista. Principais informações: 

 O questionário do GT ainda não foi disparado, pois será divulgado após o 
encerramento do questionário do GT de Impacto no Ensino Remoto; 

 Em janeiro o trabalho do GT será apresentado em Plenária para que se 
avalie a sua manutenção. 

 

5. Escalada comunicações de janeiro de 2022. 

Relatoria Tanya Argentina Cano Collado 

Discussão Tanya falou sobre as mudanças da Comissão de Ensino e Formação em 2022, com 
saída de alguns conselheiros e entrada de outros. Dessa forma, ela falou sobre a 
importância de que o Fórum já paute as principais ações e comunicações a serem 
realizadas no início de 2022, para que o trabalho não se perca. 
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A coordenadora Tanya solicitou que os presentes discutam como pautar essas 
comunicações em janeiro: 

 Como pautar o chamado “currículo líquido” trazido pelo ensino remoto 
nas IES; 

 Como pautar o TFG, abrigando um lugar, talvez uma plataforma, que 
desperte a curiosidade e criatividade dos discentes; e  

 Como abordar a discussão em torno do salário dos professores? 
 
Os participantes Carlos Murdoch e Ticciane foram favoráveis a criação de uma 
plataforma com os TFGs, uma vez que apenas os que ganham premiações acabam 
tendo destaque. Ticianne falou sobre a importância de se pensar um banco de 
regulamentos sobre os TFGs pois muitas vezes temas apenas teóricos não são 
aceitos em algumas IES, que exigem prática e projeto. 
 
A participante Alline Serpa falou sobre a dificuldade de avaliação dos alunos no 
remoto, principalmente que se trata de alunos com condições materiais muito 
discrepantes (alimentação, acesso à internet, etc.). Ela também falou sobre a 
importância do CAU/RJ pautar a questão do salário mínimo profissional, assim 
como faz quando discute editais abaixo do piso. 
 
Tanya informou que segundo a LDB o arquiteto que leciona não é regido pelas 
normas profissionais, mas por regras educacionais específicas. 
 
O presidente do CAU/RJ Pablo Benetti falou sobre a possibilidade do Conselho 
fazer notas e posicionamentos políticos, mas também judicializar determinados 
temas que tem ou possibilidade de ganho de causa ou possibilidade de ampliar o 
debate político. Sobre a judicialização do salário mínimo profissional, há no TRF4 
do RS há um parecer que diz que o CAU deve ser ouvido no tema. 
Para Pablo o TFG deve ser defendido como uma etapa equivalente ao exame da 
Ordem dos Advogados, sendo de suma importância que ele tenha diretrizes e 
parâmetros. 
 
Sylvia falou sobre a reforma curricular que está em curso na sua IES e sobre a 
importância do TFG para os alunos. 
 
O participante Carlos Murdoch colocou como saída dos problemas salariais dos 
professores, dos TFGs e demais questões apontadas, pode ser resolvido com a 
transformação do CAU/RJ enquanto autoridade certificadora/reguladora. O 
professor irá propor uma proposta para os demais participantes. 

Encaminhamento Elaborar a proposta da plataforma de TFGs com um documento de condições 
mínimas para que o TFG possa ser catalogado como TFG. 

 

6. Ação Ministério Público 

Relatores Tanya Argentina Cano Collado 

Discussão A coordenadora Tanya colocou que uma denúncia ao MP para tratar do ensino 
da arquitetura seria uma última cartada, devendo o grupo aguardar o 

Comentado [RA1]: Esse ponto tive dúvida pq cai bem na hora 
que ela apresentou. 

Comentado [MCRM2R1]: Acho que pode deixar assim 
mesmo, pois é um tema mais afeto ao ensino, não sei dissertar 
bem sobre o assunto. Mas dá para entender o que foi colocado. 

Comentado [RA3]: Aqui tb fiquei com o som falhado  

Comentado [MCRM4R3]: É isso mesmo 
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encaminhamento das demais ações discutidas antes de recorrer ao Ministério 
Público. 

 
 

 

Presenças A reunião foi encerrada às 17h45 com os(as) participantes acima nominados(as).  

 
 
 

Tanya Collado 
Coordenadora da CEF-CAU/RJ 

 


